
И мясо, и фрукты
На совещании в Правительстве Алтайского края губер-

натор Виктор Томенко подчеркнул, что рацион питания 
в детских садах должен оставаться полноценным неза-
висимо от размера родительской платы, а недостающую 
сумму должны выделять муниципалитеты.

Виктор Томенко уточнил, что деятельность дошкольных 
учреждений финансируется из нескольких источников. 

«Родительскую плату за детский сад каким-то странным 
образом привязывают к качеству и объему питания детей 
в детских садах. Но такой связи нет. Деньги, которых не хва-
тает на присмотр и уход, которых не хватает на содержание 
зданий и на питание детей, должен выделить муниципалитет. 

Дети должны есть столько, сколько им положено по 
СанПиН. Все там должно быть – и мясо, и гречка, и фрук-
ты! Хоть ноль будет родительская плата – все должно быть, 
все должно быть профинансировано. А родительская плата 
частично покрывает эти расходы, но в прямой зависимости 
она не находится!» – подчеркнул губернатор.

Министерству образования и науки Алтайского края 
поручено провести разъяснительную работу с муниципа-
литетами.

Пополнение в классах
Более 30 несовершеннолетних прибыли с Украины 

в Алтайский край. Из них – 20 школьников, 19 из которых 
уже зачислены в образовательные учреждения региона, 
сообщает ТАСС со ссылкой на региональное Министерство 
образования и науки.

Кроме того, в министерстве отметили, что в регионе идет 
процесс трудоустройства педагогов с Украины. Информация 
о том, приступят ли они к работе в алтайских школах и в 
каком количестве, будет известна к 1 сентября.

Педагогам Алтайского края, в свою очередь, предлагали 
командировку в Славяносербский район ЛНР. 

Никита ИВАНОВ

Вернут до 20%
В России стартует очередная программа туристического 

кешбэка.
Так, покупая с 25 августа по 10 сентября путешествие по 

стране, можно вернуть часть потраченной суммы. Кешбэк 
может составлять 20% от стоимости поездки, но не более 
20 000 рублей за одну оплату. При поездках на Дальний Восток 
важным нововведением стало повышение максимального 
порога кешбэка. Теперь сумма возвращенных средств уве-
личится до 40 000 рублей.

Отправиться в поездку с кешбэком можно в период 
с 1 октября до 25 декабря. При этом в круиз можно поехать 
с 1 сентября и до окончания навигации. Длительность путе-
шествия должна составлять минимум три ночи. Оплатить 
путешествие необходимо картой «Мир», заранее зарегистри-
рованной в программе лояльности до покупки. Подробная 
информация и условия участия в программе в день старта 
на сайте мирпутешествий.рф.

Ксения ШИРЯЕВА

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 176-й 

день военной спецоперации РФ на Украине.
Ситуация на Запорожской АЭС, крупнейшей в Европе, стала 

одной из тем переговоров президентов Турции и Украины 
Реджепа Тайипа Эрдогана и Владимира Зеленского, а также 
генсека ООН Антониу Гутерриша. Эрдоган сообщил после 
встречи, что намерен обсудить итоги переговоров с Путиным.

Высокоточным оружием поражен пункт временного бази-
рования иностранных наемников в Харькове, уничтожено 
более 90 боевиков.

В Донбассе продолжались боевые действия и обстрелы 
со стороны украинских силовиков: ребенок погиб, еще двое 
ранены при обстреле жилого массива «Строитель» в Горловке.

На месте обстрела Светлодарска в ДНР были обнаружены 
осколки снарядов с иностранной маркировкой, сообщила 
Народная милиция ЛНР. Два человека погибли, в том числе 
ребенок, 12 получили ранения.

Дмитрий СЕРДОВ
По материалам РИА Новости.
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Твой питомец – 
твоя ответственность

В третью субботу ав-
густа отмечается Все-
мирный день бездомных 
животных.

То, как реализуется феде-
ральный закон об ответственном обращении 
с животными на территории города Барнаула, 
обсудили в марте на расширенном заседании 
Совета Общественной палаты краевой столицы. 

Одна из задач Всемирного дня бездомных 
животных – пробудить у владельцев зверей 
сознательное отношение к своей роли. С этой 
же целью некоторые ветеринарные клиники 
в этот день проводят стерилизацию кошек и 
собак на бесплатной основе.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Они расположены в 20 муниципальных рай-

онах и городских округах. Движение школьных 
лесничеств вносит важный вклад в систему 
воспитания детей в духе бережного отноше-
ния к лесным богатствам. В Алтайском крае 
в нем участвует около 500 человек. За специ-
ализированными детскими учреждениями 
закреплено 2614 гектаров леса и примерно 
2 гектара питомника.
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Ветер северо-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 13 м/с. В отдельных районах 
небольшие дожди, местами грозы, при 
грозах умеренные дожди. В утренние 

часы туман.

+5о +10о

ночь

+18о +23о

день

+15о +20о +17о +19о

+17о +22о
день +3о +8о

ночь

Ветер северный, 3-8 м/с, поры-
вы до 14 м/с. В отдельных рай-
онах небольшие дожди, днем 
местами грозы, при грозах 
умеренные дожди.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 3-8 м/с, днем 
порывы до 14 м/с. Преимуще-
ственно без осадков, во второй 
половине дня по северу неболь-
шие дожди.

21 августа

22 августа

Динамика роста
  БЮДЖЕТ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Разговор о важном

Традиционный авгу-
стовский педсовет про-
шел в киноконцертном 
зале «Сибирь» краевой 
столицы.

Речь шла о подведении 
итогов учебного 2021–2022-
го. И о больших планах на 
год будущий. 

Основными темами меро-
приятия стали реализация 
приоритетных принципов 
современной стратегии 
развития российского обра-
зования в рамках проекта 
«Школа Минпросвещения 
России», воспитательная 
работа в образовательной 
организации, внедрение фе-
деральной государственной 
информационной системы 
«Моя школа».

Депутаты Годумы, АКЗС, 
представители всех уровней 
власти края, руководители 
органов управления обра-
зованием, педагоги стали 
гостями встречи очной. 
Были в тот день и гости 
«в режиме видеосвязи». И 
первым из них стал ми-
нистр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. Рассказав 
об итогах и планах отрасли 
в масштабах всероссийских, 
он поздравил педагогов 
и в финале своего высту-
пления – что было особенно 
приятно землякам поэта – 
вспомнил известные слова 
Роберта Рождественского о 
профессии «дальнего дей-
ствия, главной на Земле». Об 
основах государственной по-
литики в сфере воспитания 

рассказала гостям меропри-
ятия эксперт федерального 
уровня – начальник отдела 
Департамента государствен-
ной политики в сфере вос-
питания, дополнительно-
го образования и детского 
отдыха Минпросвещения 
России Елена Кошкина. 

Педагогическое сообще-
ство края поздравил в этот 
день губернатор Виктор То-
менко. Обращаясь к собрав-
шимся, он сказал:

– Сфера образования тре-
бует внимания и со стороны 
власти, и со стороны педа-
гогического сообщества, об-
щественного наблюдения, 
родительского внимания. 
В Алтайском крае все послед-
ние годы мы наращиваем 
процесс строительства и 

ремонта школ, их оснаще-
ния современным учебным, 
спортивным, мультимедий-
ным, вспомогательным и 
прочим оборудованием. 
Школы Алтайского края 
в прошедшем учебном году 
получили массу полезных 
приобретений. Центры есте-
ственно-научной и техноло-
гической направленности 
«Точки роста» уже работа-
ют в 182 сельских школах и 
школах малых городов. До 
конца года откроется еще 
140 таких центров, где ребя-
та углубленно будут изучать 
физику, химию, биологию, 
технологию с использовани-
ем новейшего компьютерно-
го оборудования, цифровых 
технологий и современного 
подхода.

Как отметил губернатор, 
существует задача сохра-
нить темпы проведения 
ка пи та льного ремон та 
школ, чтобы решить этот 
вопрос в ближайшие годы. 
Виктор Томенко поручил 
Минобрнауки края разра-
ботать комплекс мер для 
поддержки педагогов-на-
ставников. Одной из таких 
мер может стать проведение 
в 2023-м конкурса среди луч-
ших наставников – этот год 
объявлен Годом педагога и 
наставника. Гости «Сибири» 
с воодушевлением приняли 
известие об изменениях за-
работной платы педагогов: 
по решению правительства 
края с 1 июня зарплата уве-
личена в среднем на 10% за 
счет увеличения окладов. 

Сообщил губернатор и о 
плановом повышении на 
4% – с 1 октября текущего 
года. К тому же теперь педа-
гогам края будут оплачивать 
наставничество, вводится 
доплата для студентов стар-
ших курсов, работающих в 
школах.

О нововведениях рас-
сказала министр образо-
вания и науки Алтайского 
края Светлана Говорухина. 
В школах с 1 сентября поя-
вятся советники директора 
по воспитанию, еженедель-
но в классах будут проходить 
занятия «Разговор о важном».

По традиции во время ав-
густовского педсовета были 
награждены лучшие работ-
ники системы образования. 

(Окончание на 3 стр.)

Расходы консолидированного 
бюджета Алтайского края в 
этом году превысят беспреце-
дентные 200 млрд рублей. 

Об этом 17 августа на заседании регио-
нального правительства сообщил губерна-
тор Виктор Томенко. На нем рассматрива-
лись итоги исполнения краевого бюджета 
за первое полугодие текущего года. Как 
отметил глава региона, рост доходов и рас-
ходов бюджета стал возможен благодаря 
дополнительно принятым на федеральном 
уровне решениям на сумму более 7 млрд 
рублей.

– В 2022 году средства в расходах консо-
лидированного бюджета края на выплату 
заработной платы с учетом внесенных 
изменений составляют 58 миллиардов 
рублей. К уровню 2021 года объем вырос 
на 20% – это достаточно серьезный темп, 
– подчеркнул губернатор.

Для сравнения: в 2020 году расходы на 
заработную плату в крае составили около 
43 млрд рублей.

По словам заместителя председателя 
правительства края, министра финансов 
Данила Ситникова, в первом полугодии 
краевой бюджет исполнен по доходам в 
сумме 72,3 млрд рублей, по расходам – 
74,4 млрд рублей. Оба показателя выросли в 
сравнении с аналогичными показателями 
2021 года. Так, доходы увеличились на 13%, 
а расходы – на 17%. 

Похожая динамика наблюдается и в 
росте налоговых и неналоговых доходов. 
Они составили 36 млрд рублей (плюс 14%). 
Из федерального бюджета поступило 35,2 
млрд рублей, рост к аналогичному периоду 
прошлого года – 10%.

Напомним, на июньской сессии Ал-
тайского Заксобрания были приняты 
изменения в закон о краевом бюджете 
с увеличением его параметров на 2022 год 
по доходам на 8,6 млрд рублей и расходам 
– на 9,2 млрд рублей. Документ вступил 
в силу с 1 июля текущего года, поэтому 
отчет об исполнении краевого бюджета за 
первое полугодие сформирован без учета 
внесенных изменений.

А с их учетом доходы составят порядка 
153 млрд рублей, в том числе налоговые 
и неналоговые – 74 млрд рублей. Расходы 
превысят 178 млрд рублей.

Министр отметил, что в полном объеме 
профинансированы расходы на выплату 
зарплаты бюджетникам, на социальные 
выплаты населению, на оплату коммуналь-
ных услуг, потребленных учреждениями 
бюджетной сферы.

На реализацию нацпроектов на террито-
рии края в 2022 году планируется направить 

более 24 млрд рублей. В первом полугодии 
на выполнение региональных проектов, 
реализуемых в рамках нацпроектов, за 
счет всех источников направлено 7,5 млрд 
рублей, или 31% от годового плана.

Также Данил Ситников сообщил о те-
кущей работе по формированию краевого 
бюджета на 2023 год и плановый период 
2024 и 2025 годов. Главным распорядителям 
средств краевой казны он поставил задачу 
обеспечить представление в установленные 
сроки соответствующей информации для 
формирования бюджета.

Подводя итоги, Виктор Томенко подчер-
кнул необходимость дальнейшего соблюде-
ния всех социальных обязательств перед 
жителями края в полном объеме, сохране-
ния рабочих мест, достижения намеченных 
целевых показателей по региональным и 
национальным проектам, а также по госу-
дарственным программам региона.

Вадим КУЛЕШОВ

Губернатор Виктор Томенко приветствует гостей знакового мероприятия. Выступает министр Светлана Говорухина.

Немалые средства направлены на улучшение медобслуживания населения.
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  НОВОСТИ .

  ПРОЕКТ .

  ДАТА .

Три века, три цвета

В 28-й раз страна отмечает День 
Государственного флага. Он был 
официально установлен указом пре-
зидента Бориса Ельцина в 1994 году.

«В связи с восстановлением 22 августа 1991 г. 
исторического российского трехцветного госу-
дарственного флага, овеянного славой многих 
поколений россиян, и в целях воспитания у 
нынешнего и будущих поколений граждан 
России уважительного отношения к государ-
ственным символам», – сказано в документе.

Первое официальное появление триколора 
в виде бело-сине-красного полотна связывают 
с Петром I. В 1693 году его подняли на яхте 
«Святой Пётр» в Белом море и представили как 
флаг царя Московского. Только тогда поверх 
полос на нем был размещен и золотой двугла-
вый орел. Этот вариант флага использовал 
военный флот, а один из экземпляров того 
времени до сих пор находится в Центральном 
военно-морском музее в Санкт-Петербурге.

Звание национального он получил только 
в 1896 году при Николае II. Для этого император 
созвал даже Особое совещание при Министер-
стве юстиции, на котором должны были изучить 
историю происхождения различных флагов. В 
результате его члены пришли к единому мне-
нию: «Флаг бело-сине-красный должен быть 
единым для всей Империи». 

Чтобы не вывешивать флаг «вверх ногами», 
матросы придумали слово «бейсик» для оче-
редности цветов.

В таком виде отечественный флаг просу-
ществовал до 1917 года. 

Официальное использование 
Согласно закону «О Государственном 

флаге Российской Федерации» триколор 
должен соответствовать всего нескольким 
критериям.

«Государственный флаг Российской Феде-
рации представляет собой прямоугольное по-
лотнище из трех равновеликих горизонталь-
ных полос: верхней – белого, средней – синего 
и нижней – красного цвета. Отношение ширины 
флага к его длине 2:3», – сказано в документе.

В указе перечислен перечень мест, где дол-
жен находиться триколор: здания федеральных 

и региональных органов власти, рабочие каби-
неты руководителей ведомств и учреждений, 
морские и воздушные суда.

Кроме того, флаг поднимают (устанавлива-
ют) во время торжественных мероприятий, 
ежедневно – в местах постоянной дислокации 
воинских частей, а также он используется во 
время траурных церемоний.

Флаг – для всех
В законе «О Государственном флаге Рос-

сийской Федерации» сказано, что триколор 
может использовать каждый житель страны: 
например, он может быть поднят во время 
семейных торжеств.

«Допускается использование Государ-
ственного флага Российской Федерации, в 
том числе его изображения, гражданами, 
общественными объединениями, предпри-
ятиями, учреждениями и организациями в 
иных случаях, если такое использование не 
является надругательством (максимальное 
наказание – лишение свободы до одного года. – 
Ред.) над Государственным флагом Российской 
Федерации», – сказано в документе.

Так, граждане России могут вывешивать 
триколор на своих домах, в машинах, исполь-
зовать на спортивных трибунах, во время мас-
совых мероприятий и массе других ситуаций.

В соответствии с поправками от 21 дека-
бря 2013 года флаг должен быть постоянно 
вывешен на зданиях общеобразовательных 
организаций независимо от форм их собствен-
ности и подниматься во время проведения 
ими любых массовых мероприятий.

С 1 сентября 2022 года в школах также 
еженедельно будут проводить церемонию 
подъема и спуска государственного флага. 
В документе «Стандарт Церемонии поднятия 
(спуска) Государственного флага Российской 
Федерации» подробно расписана эта процедура 
подъема триколора – в первый учебный день 
каждой недели перед первым занятием и его 
спуск в конце каждой недели по окончании 
последнего урока.

Место проведения церемонии – площадка 
перед образовательной организацией, актовый 
зал, спортивный зал, холл. 

Для проведения церемонии в каждой школе 
сформируют знаменную группу из знаменос-
ца и ассистентов. При вносе флага ведущий 
должен дать собравшимся команду «Смир-
но!». После того как флаг будет поднят или 
установлен на подставке, прозвучит команда 
«Вольно!». Церемония будет сопровождаться 
исполнением гимна.

Антон Тимофеев, учитель английского языка 
из барнаульской школы № 133, считает, что 
поднятие флага под гимн – это в первую очередь 
гордость за свою Родину, страну и Отчизну. 

«Мы чтим память своих отцов и дедов, 
благодаря которым  сегодня с вами и живем. 
С позиции внука, сына, отца двух мальчиков 
и, конечно же, педагога я, безусловно, счи-
таю, что данные традиции можно и нужно 
передавать будущему поколению – нашим 
детям», – считает Антон Тимофеев.

 «Я надеюсь, что это поможет им пробудить 
в себе чувство гордости за то, что они живут 
именно здесь. Ведь не зря говорят: где родил-
ся – там и пригодился», – подчеркнул он.

Илья В., который в этом году пойдет в 11-й 
класс, также отмечает, что идея неплохая: «Без-
условно, это укрепление духа и патриотизма».

Никита ИВАНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Покупаем, пока дёшево
В июле в Алтайском крае индекс потребительских цен на 

продовольственные товары к предыдущему месяцу составил 
98,6% (в июне 2022 года – 99,7%).

Значительнее всего в июле подешевела плодоовощная про-
дукция. Больше всего цены упали на капусту  – на 38,5%, а также 
на картофель – на 18,8%, яблоки  – на 7,7% и морковь  – на 4,8%.

С началом сезонного поступления в магазины продукции 
нового урожая цены снизились на 8,8%.  Нынешним летом овощи 
дешевле, чем год назад. Так, цена за килограмм моркови упала 
с 77,89 руб. (на начало августа 2021 года) до 57,04 руб., капусты – 
с 34,47 до 25,59 руб., картофеля  – с 49,53 до 46,78 руб.

Также стали дешевле в июле соль (на 8,6%), яйца (на 7,7%), 
сахар-песок (на 4,7%), крупа гречневая  – ядрица (на 3,7%) и чай 
черный байховый (на 3,7%).

По состоянию на 1 августа, по данным Минэкономразвития 
края, Алтай входит в пятерку регионов Сибири с минималь-
ными ценами на 20 из 24 социально значимых продуктов 
питания.

Татьяна ПЕРВОВА

Сложности преодолели
Этой осенью капитально отремонтируют в Косихе Мно-

гофункциональный культурный центр. После завершения 
работ в здании будут проводить часть мероприятий будущих 
фестивалей Роберта Рождественского, сообщает пресс-служба 
региона.

Председатель районного комитета по культуре и туриз-
му Алексей Панюков отметил, что фасад сельского клуба 
выполнят в той же цветовой гамме, что и расположенный 
поблизости музей. Внутри для гостей и артистов установят 
новые цифровые системы звукового и светового сопровожде-
ния, мягкие комфортные кресла, гримерные и современные 
занавесы.

Для проведения пресс-конференций и официальных меро-
приятий подготовят отдельный конференц-зал. А в подвале 
ДК появится современный тренажерный зал. Обновленное 
здание станет местом проведения досуга для людей самого 
разного возраста.

Капитальный ремонт шел без перебоев, несмотря на слож-
ности с поставкой стройматериалов и ростом стоимости. Ад-
министрация Косихинского района совместно с Минкультуры 
региона подготовила проектно-сметную документацию для 
новых цен, получила дополнительные лимиты финансирова-
ния и заключила контракт с подрядчиком.

В сложившихся условиях удалось оперативно заменить за-
рубежное оборудование и стройматериалы на отечественные. 
Работы идут по графику – сдать объект планируют осенью 
2022 года.

Кошелёк  
или престиж?

Жители Алтайского края рассказали о самых престижных 
и высокооплачиваемых профессиях в регионе. При этом 
половина опрошенных не считают себя представителями 
престижной специальности и только каждый третий отмеча-
ет, что занимает доходную должность, сообщает Зарплата.ру.

В опросе участвовали 1990 респондентов. Самыми престиж-
ными считают профессии: программиста, работника сферы 
IT – 38%, государственного служащего – 10%, врача – 8%, воен-
нослужащего (в том числе полицейские, сотрудники МЧС) – 7%, 
юриста/адвоката/прокурора – 6%, экономиста/финансиста – 6%, 
инженера – 5%.

Среди наиболее доходных респонденты назвали следующих 
специалистов: программист, работник сферы IT – 36%, политик – 
10%, банкир – 9%, нефтяник – 7%, юрист/адвокат/прокурор – 6%, 
летчик/космонавт – 6%.

Также участники опроса рассказали, по какому принципу 
выбрали свою специальность. Чаще всего на это влияли об-
стоятельства, увлечения и интересы, оплата труда. Реже люди 
рассматривали возможность карьеры, востребованность на 
рынке и следование семейной традиции.

Герман КИТИН

Яблоки детям
19 августа на территории Научно-исследовательского ин-

ститута садоводства Сибири имени Михаила Лисавенко про-
шла Всероссийская благотворительная акция «Яблоки детям».

Институт садоводства посетили дети-сироты и дети, остав-
шиеся без попечения родителей. Специально для них провели 
экскурсию по учреждению и дендрарию. Детям рассказали 
о новых сортах яблок, угостили плодами и, наконец, подарили 
собранные яблоки. 

Кроме жителей Алтайского края, участие в акции приняли 
гости из Москвы, Санкт-Петербурга, Владивостока, Белгорода, 
Краснодара, Донецка и Мичуринска.

Дмитрий СЕРДОВ

Путешествие в Алтайский 
край, или, по-журналистски, 
пресс-тур для представи-
телей казахских СМИ под 
эгидой Россотрудничества, 
что прошел в честь 30-ле-
тия дипотношений России 
и Казахстана, завершился 
публикациями в казахских 
изданиях. Что думают о нас 
корреспонденты из сосед-
него государства? 

«Вкратце –  
невозможно»

Елена Левкович, «Казахстанская 
правда»:  

– Рассказать об Алтае вкратце не-
возможно. Хочется ведь обо всем: 
о барнаульской «Горной аптеке», 
где девушка-экскурсовод проведет 
вас по этажам музея, уставленного 
скляночками, и где вы узнаете, что 
седина – это болезнь; о кирпичной 
арке на улице Толстого – бывшей 
тюремной камере, где на затертых 
брусках до сих пор видны фамилии 
попавших в Молох массовых арестов 
30-х годов; о женской гимназии, уни-
вермаге «Красный»… 

– Алтайский государственный 
мемориальный музей Г. С.  Тито-
ва – просто космос! Бесценно, когда 
за делом, подвигом не пропадает 
личность человека. И в музее это 
подчеркнуто: есть Титов-космо-
навт, герой, любимец народа; есть 
Титов-муж, лепящий пельмени на 
кухне; есть Герман Степанович – 
друг, коллега. В коллекцию вклю-
чены даже такие земные вещи, как 
бритва и чернильница второго кос-
монавта планеты.

– Какой Алтай без Белокурихи?! 
Это как приехать в Париж и не под-
няться на Эйфелеву башню... Сюда 
надо ехать за умиротворением и 
волшебством. Ты делаешь глубо-
кий вдох, еще один и постепенно 
начинаешь распознавать: вот за-

пахло еловой смолой, полынью, 
ручьем, сосновыми шишками и... 
чем-то необъяснимо важным. Хо-
чется удержать его в себе как можно 
дольше… 

Димаш, спасибо!
Тимур Ниталиев («Экспресс К»), 

из интервью с главой центра казах-
ского языка и культуры в Барнауле 
Муратом Бекмуратовым: 

– Раньше казахов здесь было 
больше, около 50 тысяч. Но после 
развала СССР многие уехали на 
историческую родину. Оставшие-
ся, более 10 тысяч, в большинстве 
своем проживают вдоль границы 
с Казахстаном. Они чтят  традиции, 
отмечают национальные праздники, 
угощают всех баурсаками и бешбар-
маком. Не забывают своих корней, 
предков, дух степных кочевников. 

– Вот я говорю ребятам-студен-
там и взрослым (русским): «Зачем 
вам учить этот язык? Он же не при-
годится вам». А мне русские на ка-
захском языке отвечают: «Димаш 
Кудайберген    сер етті». Понимаете? 
Они на казахском, как на родном 
уже, отвечают, что на них повлиял 

Димаш Кудайберген! Этому челове-
ку я тысячу раз скажу спасибо. Он 
популяризирует наш язык во всем 
мире. Люди фанатеют от него, хо-
тят понять, о чем он поет, а уже в 
процессе изучения приобщаются 
к казахской культуре. 

«Революция в эволюции»
Наталья Глушаева, «Вечерний 

Алматы»:  
– В АлтГУ мы говорили о взаи-

модействии с вузами и СМИ Казах-
стана по проекту «Тюркский мир 
Большого Алтая», реализуемого 
Центром алтаистики и тюрколо-
гии. Международное сообщество 
ученых  объединяет идея сохране-
ния культурно-исторического един-
ства тюркских и алтайских народов. 
В экспедициях раскрываются не-
вероятные факты. Находки на Ал-
тае позволяют говорить о том, что 
люди жили здесь уже более 1,5 млн 
лет назад. Одна из сенсаций – обна-
ружение кости древнего человека 
в Денисовой пещере, генетический 
анализ которой не позволяет отнести 
ее ни к неандертальцам, ни к Homo 
sapiens. То есть обнаружен третий, 

независимый вид, буквально рево-
люция в эволюции. 

– Огромный пласт возможностей 
сотрудничества представляют для 
Казахстана предприятия региона. 
В большинстве случаев они не только 
производят различную продукцию, 
но и сами ее разрабатывают, создавая 
уникальные технологии, аналогов 
которым в мире практически нет. 

– Вишенкой на торте пресс-тура 
стало посещение Всероссийского фе-
стиваля «Шукшинские дни на Алтае» 
с масштабной программой на горе 
Пикет. На красную дорожку вышли 
известные режиссеры, продюсеры, 
сценаристы, актеры, писатели. Празд-
ник собрал десятки тысяч гостей. Же-
лающие могли отведать знаменитых 
сростинских пирогов, увидеть работу 
ремесленников, послушать народные 
песни, побывать на тематических 
экскурсиях. В заключительный день 
прошло награждение победителей 
кинофестиваля. 

«Задачи – схожие»
Александр Губерт, «МК в Казах-

стане»: 
– Наша группа состояла из журна-

листов, и мы не могли не посетить 
коллег, редакцию главной краевой 
газеты «Алтайская правда», которая 
отметила в  августе свое 105-летие. 
Разговор шел о профессиональных 
аспектах, проблемах печатной прес-
сы, тиражах, ценах на бумагу, зарпла-
тах журналистов… Как и ожидалось, 
проблемы и вопросы у коллег из двух 
стран  практически одинаковые, за-
дачи – схожие.  

– Барнаул – город исторический 
и в то же время современный. Кто 
бывал там, был поражен, как и мы 
все, силой и мощью алтайских про-
сторов, открывающихся с берега Оби, 
великой сибирской реки. Город вырос 
из поселка при сереброплавильном 
заводе Акинфия Демидова в 1734-1735 
годах. Здания в то время и позднее 
строились, в основном, из дерева, са-
мого дешевого материала, хотя часто 
на каменном фундаменте. Пожары, в 

том числе и XIX века, мало что оста-
вили от тех построек. По этой причи-
не в городе, которому почти 300 лет, 
исторических зданий немного. Но их 
реставрируют, стараются сохранить.

«Хотя бы раз в жизни»
Антон Чирков, «Комсомольская 

правда – Казахстан»: 
– Начиная с пригорода Усть-Ка-

меногорска и до Барнаула путеше-
ственник не перестает наслаждаться 
ярко-желтыми плантациями подсол-
нечника, сочно-зелеными полями, 
холмами, березовыми рощами… 
К слову (передавая привет «КазАвто-
Жолу»), дорога после пересечения 
казахстанско-российской границы 
заметно меняется – в лучшую сторо-
ну. Поэтому любоваться калейдоско-
пом разноцветья можно без тряски, 
вызывающей головную боль. 

– Чтобы лучше узнать, как живет-
ся и учится на Алтае казахским сту-
дентам, Русский дом в Нур-Султане 
специально для журналистов орга-
низовал встречу с ними в АлтГУ. Не-
смотря на каникулы, ребята пришли  
узнать новости из дома, пообщаться. 
Руководители вуза рассказали, что 
здесь обучаются более 14 тысяч сту-
дентов из России и многих других 
стран. Интересно, что АлтГУ тесно 
сотрудничает с казахстанскими уни-
верситетами – ЕНУ им. Гумилева, 
КазНУ им. аль-Фараби, КазНПУ им. 
Абая и другими. Это позволяет сту-
дентам после обучения получить 
сразу два диплома о высшем образо-
вании, российский и казахстанский. 

– Путешествие по Алтайскому 
краю длилось всего четыре дня. 
Конечно, это очень мало, чтобы 
полноценно представить читателю 
все особенности этого уникального 
региона. Но, надеюсь, этого хватило, 
чтобы посеять в вас зерно любопыт-
ства о тех чудесных местах, которые 
находятся совсем близко от Казах-
стана, в которых надо обязательно 
побывать хотя бы раз в жизни. 

Подготовила Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

е     

«Просто космос!»

КСТАТИ
22 августа пройдет всероссийский 
флешмоб, посвященный Дню Госу-
дарственного флага. В этот день на 
набережной Оби в Барнауле выступят 
лучшие местные коллективы. В твор-
ческом номере участвуют хореогра-
фические ансамбли «Иван да Марья», 
«Росинки», «Кубарики», «Школьные 
годы» и ансамбль барабанщиц «Ритмы 
времени».

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
22 августа – День Государственного 

флага Российской Федерации

Дорогие жители  
Алтайского края!

Поздравляем вас с Днем Государственного 
флага! 

Ежегодно мы торжественно отмечаем этот праздник, 
отдавая дань уважения истории Отечества и его важней-
шему государственному символу. Бело-сине-красный стяг 
олицетворяет собой преемственность поколений и неру-
шимость нравственных ценностей, которые лежат в основе 
сплоченности нашего народа. 

Церемония поднятия Государственного флага несет в 
себе важное послание: это память о многих поколениях 
соотечественников – всех, кто мирным трудом создавал 
мощь великой державы или на полях сражений защищал 
свободу Отчизны. Нам необходимо воспитывать в детях 
бережное отношение к истории страны. Именно поэтому 
с нового учебного года в российских школах вводится тра-
диция торжественного поднятия триколора. 

Возможность свободно демонстрировать уважение к 
государственным символам и гордиться своей страной – 
это неотъемлемое право гражданина. Пусть российский 
триколор, взмывая высоко в небо, вдохновляет и сплачи-
вает людей! 

Желаем вам всем благополучия, крепкого здоровья, 
новых успехов во благо Отечества!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

Казахстанские журналисты побывали в «Алтайской правде»  
и сфотографировались  на память с ее главным редактором.

Равнение на символ государства.

С 1 сентября 2022 года 
в школах еженедельно 
будут проводить церемо-
нию подъема и спуска 
государственного флага. 
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  ЧП .

МСЭ: станет ли меньше 
сложностей?

  ЗАБОТА .

СОЦИУМ

Алтайская краевая общественная организация «Рубцовская 
коллегия по оказанию социальной помощи населению», выража-
ет глубокие соболезнования  родным и близким по поводу преж-
девременной смерти

КИСЕЛЁВА
Аркадия Юрьевича.

Светлая память о нашем друге и коллеге навсегда сохранит-
ся в наших сердцах.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчиком кадастровых работ является Мягких Наталья Ни-
колаевна (почтовый адрес: Алтайский край, Топчихинский район, 
п. Топольный, ул. Озерная, д. 23). Выделяемый земельный участок 
пашни площадью 110 615 кв. м расположен по адресу: Алтайский 
край, Топчихинский район, территория администрации Кировско-
го сельсовета, участок расположен в 1200 м по направлению на юг 
от п. Топольный. Ознакомиться с проектом межевания земельного 
участка можно по адресу: Алтайский край, Топчихинский район, с. 
Топчиха, ул. Ленина, д. 74, оф. 3. Обоснованные возражения направ-
лять по адресу кадастрового инженера в течение 30 дней с момента 
опубликования извещения. Земельный участок выделяется из зе-
мель сельскохозяйственного назначения, из земельного участка с 
кадастровым номером 22:49:030005:2. Проект межевания подгото-
вил кадастровый инженер Голов Д.Н., аттестат № 22-11-142, зареги-
стрированный по адресу: Алтайский край, Топчихинский район,
с. Топчиха, ул. Сизова, д. 6-2, адрес электронной почты: rosinv22-49@
yandex.ru, тел. 8-963-529-1861.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчиком кадастровых работ является Мягких Наталья Ни-
колаевна (почтовый адрес: Алтайский край, Топчихинский район, 
п. Топольный, ул. Озерная, д. 23). Выделяемый земельный участок 
пашни площадью 113 616 кв. м расположен по адресу: Алтайский 
край, Топчихинский район, территория администрации Киров-
ского сельсовета, участок расположен в 3500 м по направлению на 
юго-восток от п. Топольный. Ознакомиться с проектом межевания 
земельного участка можно по адресу: Алтайский край, Топчихин-
ский район, с. Топчиха, ул. Ленина, д. 74, оф. 3. Обоснованные воз-
ражения направлять по адресу кадастрового инженера в течение 
30 дней с момента опубликования извещения. Земельный участок 
выделяется из земель сельскохозяйственного назначения, из зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:49:030005:1518. Про-
ект межевания подготовил кадастровый инженер Голов Д.Н., атте-
стат № 22-11-142, зарегистрированный по адресу: Алтайский край, 
Топчихинский район, с. Топчиха, ул. Сизова, д. 6-2, адрес электрон-
ной почты: rosinv22-49@yandex.ru, тел. 8-963-529-1861.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка, вы-

деляемого  из земель бывшего с-за «Светлинский» Солонешенско-
го района с кадастровым № 22:43:020001:27 по адресу: земли Лю-
таевского сельсовета.

Заказчик кадастровый инженер Шершнев В.В., с. Солонешное, 
ул. Пролетарская, д. 12, е-mail: vasily.shershnyov@yandex.ru, тел.8-962-
799-2850. Ознакомление с проектом, подача возражений - по адресу 
кадастрового инженера в течение 30 дней.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка, выделяемо-

го из земель Лютаевского сельсовета, с кадастровым № 22:43:020001:27, 
с местоположением: п. Первомайский, лог Черемшанский. За-
казчик: администрация Солонешенского района Алтайского края, 
659690, с. Солонешное, ул. Красноармейская, д. 15. Кадастровый ин-
женер: Меркулов А.И., № аттестата 22-12-57, Алтайский край, Соло-
нешенский район, с. Солонешное, ул. Красноармейская, д. 19 пом.
№ 5, atisoln@altbti.ru, тел. 8 (385-94) 22-0-05. Ознакомиться с проек-
том межевания, представить обоснованные возражения можно в те-
чение 30 дней с момента опубликования извещения по адресу ка-
дастрового инженера.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

С июля изменены «Прави-
ла признания лица инвали-
дом». На связанные с этим 
вопросы жителей края во 
время традиционного ин-
тернет-форума на офици-
альном сайте региона от-
ветил и. о. руководителя 
службы медико-социальной 
экспертизы по Алтайскому 
краю Александр Колядо. 

��� ����� ����� 
– Обязательно ли согласие че-
ловека при направлении его на 
экспертизу?

– По новым правилам, вступив-
шим в силу с 1 июля сего года, для 
признания инвалидом человек 
может направляться на МСЭ мед-
организацией в соответствии с ре-
шением ВК (врачебной комиссии) 
при наличии письменного согла-
сия гражданина либо его законного 
(уполномоченного) представителя. 
Причем человек подписывает со-
гласие и на направление на МСЭ, 
и на проведение экспертизы. В до-
кументе он также указывает пред-
почтительную форму проведения 
экспертизы (с его личным присут-
ствием либо заочную), информирует 
о предпочтительном способе полу-
чения уведомления о проведении 
МСЭ. Все эти сведения передаются 
в бюро.

В случае, если медорганизация 
отказала в направлении на МСЭ, она 
должна выдать ему заключение ВК. 
Гражданин вправе подать жалобу на 
такое решение: в территориальный 
орган Федеральной службы по над-
зору в сфере здравоохранения, если 
лечебное учреждение относится к 
государственной, муниципальной 
и частной системам здравоохране-
ния на территории субъекта РФ, и 
в Федеральную службу по надзору 
в сфере здравоохранения – если 
включено в систему федерального 
уровня. Иными словами, отменен 
порядок, по которому гражданин 
имел право обратиться в бюро МСЭ 
самостоятельно с заключением ВК 

медорганизации об отсутствии 
показаний для направления его 
на медико-социальную экспертизу.

Кроме того, по новым правилам 
не имеют права направлять граж-
дан на МСЭ органы соцзащиты и 
пенсионного обеспечения, как это 
определяла прежняя редакция. 

– Согласно временному порядку, 
который действовал до 1 июля 
2022 года, продлевать инва-
лидность можно было заочно, 
автоматически. Какая схема 
действует со 2 июля 2022 года?

– Инвалиды направляются на 
переосвидетельствование меди-
цинской организацией. Временный 
порядок признания лица инвалидом 
утратил юридическую силу.

Е��� ���� �������� 
– Каковы критерии установле-
ния инвалидности при том или 
ином заболевании? 

– Инвалидность устанавливает-
ся не по диагнозам, а по степени 
нарушения функций организма 
вследствие заболеваний, травм и 
врожденных дефектов. При разных 
степенях нарушений функций ор-
ганизма, исходя из их оценки при 
освидетельствовании, принимается 
экспертное решение.

– Нужно ли человеку заново 
проходить все обследования 
в поликлинике, собирать доку-
менты для МСЭ, если срок уста-
новленной ранее инвалидности 
заканчивается? 

– Гражданам, у которых подхо-
дит срок переосвидетельствования, 
необходимо заблаговременно, за 
два-три месяца, обратиться в медор-
ганизацию к лечащему врачу для 
оформления направления на МСЭ. 
Оно будет передано в бюро МСЭ без 
участия гражданина. Как только 
оно поступит к нам, специалисты 
службы свяжутся с человеком и со-

гласуют дату и время проведения 
экспертизы, а также оповестят о том, 
необходимо ли личное присутствие, 
или решение будет вынесено заочно.

– Сохраняется ли заочная форма 
освидетельствования?

– Такая возможность, безусловно, 
остается, мнение человека учитыва-
ется. В то же время за службой МСЭ 
сохраняется право приглашать его 
на очное проведение экспертизы – в 
ситуациях, когда по представлен-
ным документам вынести решение 
невозможно. К примеру, при осви-
детельствовании для разработки 
программы реабилитации, когда 
требуется обследование на специ-
альном диагностическом оборудо-
вании, либо (что тоже встречается) 
при некачественном оформлении 
направления, наличии противо-
речий в документах и так далее, 
то есть когда вынести правильное 
экспертное решение заочно невоз-
можно.

– Как снять инвалидность, если 
ранее она определена как бес-
срочная?

– Переосвидетельствование в 
случае установленной инвалид-
ности без указания срока может 
проводиться по направлению ме-
дицинской организации в связи с 
изменением состояния здоровья.

– Можно ли пройти освидетель-
ствование дистанционно?

– С 1 июня 2023 года станет 
возможным проведение МСЭ 
дистанционно, с использованием 
информационных технологий, 
обеспечивающих удаленное взаи-
модействие всех звеньев и специ-
алистов системы, в том числе че-
рез единый портал (при наличии 
технической возможности), с доку-
ментированием всех совершаемых 
действий. 

Подготовила
Тамара ПОПОВА

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Правила меняются. Вопросы у людей с ограниченными возможностями здоровья остаются.

(Начало на 1 стр.)
Так, нагрудный знак «Почётный работник воспитания и про-

свещения Российской Федерации» получили Ирина Савина и 
Валентина Терехова. Медалью «За заслуги в труде» награждены 
Татьяна Гурина и Оксана Отт. Коллектив Алтайского института 
развития образования имени А.М. Топорова получил юбилейную 
Почётную грамоту правительства края. И эти, и другие герои дня, 
поднимавшиеся в тот день на сцену, наверняка могут повторить 
слова гостьи праздника, педагога-ветерана Галины Михайловны 
Самодуровой: «Я горжусь тем, что всю свою жизнь посвятила детям!»

Вот что она рассказала журналистам: «После окончания педу-
чилища по зову партии поехала в Солонешенский район, потому 
что там не хватало кадров. Позже работала в системе дошкольного 
образования, затем меня пригласили в краевой комитет образо-
вания – по этому же профилю. Затем мне поручили заниматься 
судьбой детей-сирот. Понятно, что это очень сложно, порой очень 
больно, приходилось преодолевать много трудностей… 

Моя работа заключалась в том, чтобы сделать лучше жизнь сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей. Наше руководство 
всегда с пониманием относилось к их проблемам, причем и в самые 
лихие, девяностые годы, нам удалось спасти очень многих. Даже 
когда практически не было финансирования, дети у нас никогда 
не голодали. Развивалась система загородного отдыха для них. 
Открывались новые, семейного типа, детские дома, формирова-
лась новая система воспитания детей, оставшихся без попечения. 
В итоге этой работы к нулю свели количество уходов из детдомов, 
сократилось число правонарушений среди данных категорий де-
тей. Они получали образование, поступали в вузы. Представители 
других регионов приезжали перенимать опыт: не верили, что у 
нас нет детского бродяжничества – по ночам проверяли…

Закончила трудовую деятельность я в должности заместителя 
председателя комитета Администрации Алтайского края по об-
разованию – 19 лет там отработала. Нисколько не жалею, что так 
сложилась моя судьба, потому что моя работа была интересна и 
значима».

Светлана АЛЕКСАНДРОВА

КЛЮЧИ:
вот так «забава»!

Нынешний год для Кулундинской 
сельскохозяйственной опытной стан-
ции юбилейный: организацию создали 
в 1937 году. 

Недавно сюда съехались почетные гости 
со всего края – юбилейное мероприятие по 
случаю 85-летия было решено провести в 
форме выездного заседания ученого совета 
Федерального Алтайского научного центра 
агробиотехнологий.

Многие годы станция снабжала селекцион-
ным материалом научно-исследовательские 
учреждения страны, высококачественными 
семенами зерновых, однолетних и многолет-
них трав хозяйства степных районов края и 
даже соседнего Казахстана. Огромен вклад 
ученых в разработку и освоение систем 
почвозащитного и орошаемого земледелия, 
применения средств химизации, первич-
ного семеноводства, – об этом упомянул в 
своем поздравительном выступлении зам. 
директора по научной работе ФАНЦА Ан-
дрей Зиборов. 

На сегодняшний день за Кулундинской 
СХОС закреплено 882 гектара пашни. Зоной 
деятельности станции являются 15 районов 
Алтайского края, расположенных в западной 
части региона в сухостепной зоне, с площадью 
пашни более 2,2 млн гектаров. Результаты 

работы сотрудников станции этого года участ-
ники мероприятия оценили в ходе поездки 
на опытные делянки и поля размножения. 
Здесь их встретили качающиеся на ветру от-
борные шляпки выведенного недавно сорта 
подсолнечника «забава» и полные колосья 
новых сортов пшеницы, вызвавшие непод-
дельное восхищение у присутствующих. Ре-
зультаты кропотливой работы коллектива 
станции – большое количество проведенных 
полевых опытов, изданных научных трудов, 
рекомендаций.

ЧАРЫШСКОЕ:
люблю тебя, земля моя

Завтра в райцентре на площади им. 
Кулешова состоится праздничное народ-
ное гулянье «Горжусь тобой, люблю тебя, 
чарышская моя земля!», посвященное 
85-летию Алтайского края и 90-летию 
Чарышского района.

Из программы, опубликованной накануне 
в газете «Животновод Алтая», следует, что в 
программе праздника – сценические площад-
ки от сельсоветов и организаций, открытие 
фотогалереи заслуженных людей района, 
концерт и народные гулянья. Гости праздника 
смогут поучаствовать в молодецких забавах, 
мастер-классах по декоративно-прикладному 
искусству, полюбоваться на ретротехнику, 
попробовать блюда казачьей кухни – уху, 

кулеш, квас, окрошку, чай из трав горного 
Чарыша и др. В концертной программе примут 
участие творческие коллективы из Курьин-
ского, Краснощёковского, Усть-Калманского 
районов, исполнители из Барнаула.

УС����РИС�АН�:
памяти
земляков

В селе Елбанка прошли межрайонные 
футбольные соревнования памяти Сергея 
Турушкина, который нынешней весной по-
гиб в ходе специальной военной операции 
на Украине и был с почестями захоронен 
на родной земле. 

Также, как сообщает газета «Авангард», 
футбольные баталии посвятили памяти 
Сергея Васильева, отличного елбанского 
футболиста, трагически погибшего еще
в юном возрасте. 

В борьбе за первенство приняли участие 
три команды. Победителями турнира стали 
гости района – футболисты из Усть-Калман-
ки. В финале они были чуточку сильнее и 
удачливее хозяев-елбанцев, которых обы-
грали со счетом 3:2. Уроженец Елбанки, а 
ныне барнаульский предприниматель Павел 
Комаров выделил денежные средства на но-
вую спортивную форму футболистам и кубки 
для победителей соревнований.

ШЕЛАБОЛИХА:
к холодам всё доделают

В Ильинке полным ходом идут работы 
по замене теплотрассы.

Потребителями тепла здесь числятся шко-
ла, акционерное общество «Победа», сельская 
администрация и фельдшерско-акушерский 
пункт, магазин и дом культуры. 

Теплосеть, связывающая эти объекты во-
едино, будет полностью готова к отопитель-
ному сезону. Уже подключены к ней школа и 
школьный комплекс, сейчас очередь ФАПа.
В котельной тоже полным ходом идут работы. 
Запланирована также и замена котла.

Установлен накопитель для потребителей 
воды на улице Партизанской, осталось его запу-
стить в эксплуатацию, сообщают журналисты 
«Знамени Советов». Все затраты по подготовке 
жилищно-коммунального комплекса к работе 
в Ильинке взял на себя районный бюджет.

БЛАГОВЕЩЕНКА:
от слова «благо»

Районный центр в этом году отмечает 
115-летие. Деревня из четырех улиц превра-
тилась в современный крупный админи-
стративный центр, жители которого хорошо 
помнят историю своей Благовещенки.

А те, кто помнит не совсем, могут окунуться 
в любопытную подборку из фактов и цифр, 
опубликованную в недавнем выпуске газеты 
«Родная сторона». Из нее, например, становится 
ясно, что первыми жителями села стали пересе-
ленцы из Воронежской губернии, приехавшие 
в далеком 1907 году на лошадях в алтайские 
степи. В начале ХХ века здесь проходил торговый 
путь, которым пользовались преимущественно 
казахи, благовещенское озеро Центральное 
у них считалось пятым станом. По-казахски 
«пять» – «беш». Так оно обрело народное назва-
ние – Бештанка.

Когда новым жителям поселения пришла 
новость о выделении по 15 десятин земли на 
семью, они посчитали это благой вестью, так 
и нарекли поселок – Благовещенка. До 1917 
года первыми важными постройками в Бла-
говещенке были ветряные мельницы. За 10 
лет с момента основания их возвели около де-
сятка. Также построили церковь и начальную 
школу. Имелись базарные павильоны и даже 
маслозавод. 

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото предоставлены редакциями газет 

«Степной маяк», «Авангард»)

Узник своих
родителей

В Барнауле 11-летнего мальчика отец приковал железной 
цепью к 24-килограммовой гире. Об этом сообщает телеграм-ка-
нал Unusual Crimes Barnaul.

36-летний мужчина воспитывал своего сына жестокими 
методами: постоянно избивал и даже морил голодом. Причи-
ной последнего конфликта, из-за которого родитель посадил 
до 1 сентября несовершеннолетнего на цепь, стала незапертая 
дверь дома.

Испуганный мальчик через знакомую рассказал о случив-
шемся бабушке, которая и обратилась в полицию.

В этот момент отец, которого не было дома, «подобрел»
и отправил на помощь ребенку его брата. Вместе дети отцепили 
оковы и освободили мальчика.

Вскоре к дому подъехали правоохранители. Они увидели 
синяки и ссадины на теле подростка, а также обнаружили 
«слегка припрятанную цепь с гирей». В больнице у ребенка 
диагностировали сотрясение мозга, гематомы на голове, руках 
и спине, а также след цепи на ноге.

Возбуждено уголовное дело о неисполнении обязанностей 
по воспитанию несовершеннолетнего, кроме того, собираются 
доказательства для возбуждения дела об истязаниях.

Никита ИВАНОВ

  ОБРАЗОВАНИЕ .
Разговор о важном

Снимок на память сделали участники соревнований в с. Елбанка. Ключи. Заслуженный агроном В. Гнатовский.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА
  ХОББИ .

  КРИМИНАЛ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

На пруду Роговском, что в Ново-
копылово, 13 августа прошли 
соревнования по рыбной ловле на 
поплавок. Для здешних мест это 
первое подобное мероприятие. 
Но уж точно не последнее, как 
заверили его организаторы.

Место силы
У рыбаков есть правило: на воде разго-

воров по минимуму. Вот и висит в воздухе 
тишина, которая в августе на водоемах 
ощущается почти на физическом уровне. 
Слышны лишь свист лесы да редкие крики 
лесных птиц.

Пруд Роговский – топоним малоизвест-
ный в Заринском районе. А между тем рыба-
ки давно это место облюбовали: водится в 
небольшом по площади пруду всякая рыба. 
И удить в живописнейшем месте – одно 
удовольствие, ведь для большинства важен 
не столько улов, сколько отдых на природе, 
когда можно полюбоваться тонкокрылой 
стрекозой, севшей на кончик удилища, 
или кудрявыми березами, которые окру-
жили водоем, а еще отлично думается под 
плеск воды… 

А уже если клев есть, то это дело особое! 
Азарт такой, что раз испытаешь – и больше 
не отпустит. И пруд Роговский для мно-
гих то место, где отдыхается душой, плюс 
караси со сковороду! Чем не место силы?!

Кстати, Роговскому уже немало лет. Вы-
копал его человек по имени Геннадий в 60-х 
годах прошлого века. Водил он в колхозе 
тяжелый трактор. И по поручению пред-
седателя колхоза начал Геннадий сдвигать 
в сторону массивы глины, чтобы углубить 
местность и запрудить. Никто теперь уже и 
не скажет, сколько времени понадобилось 
мужчине, но пруд появился. И назвали его 
по фамилии упорного новокопыловского 
мужика – Роговский. 

Эту историю сейчас мало кто помнит, а 
вот корреспонденту «Знамёнки» посчаст-
ливилось ее услышать от новокопыловца 
Виктора Макова, пришедшего ради лю-
бопытства посмотреть на соревнования.

– Я сегодня просто зритель, – смеется 
мужчина. – Вот пришел посмотреть, а друга 
встретил, Владимира Ющенко. Может, ему 
сегодня рыбацкая удача улыбнется!

Но нет, у Владимира в садке пусто – нет 
клева. Хотя буквально в пяти метрах от него 
рыбачит 12-летняя Алина Полковникова, у 
которой в ведре настоящий аквариум! Боль-
ше сорока маленьких сорожат! Таких, что, 
когда снимает их с крючка, кажется, будто 
блесенку поправляет! Ловит на манку. Да с 
таким азартом, что, видимо, рыбий детский 
сад удивленно садится на крючок, чтобы 
посмотреть на эту конопатую девчушку.

С Алиной мы знакомы давно, ее папа 
Илья Николаевич – член инициативной 
группы «Поднимем Увальное», один из 
организаторов подобных соревнований 
на озере. Вместе с единомышленника-
ми они зарыбляют водоем, борются с 
браконьерами, устраивают на берегах 
субботники и приобщают молодежь к 
экологичному отдыху. Сегодня Полков-
никовы приехали не только порыбачить, 
но и помочь новокопыловцам провести 

соревнования. К слову, об организаторах 
рыбалки на Роговском.

Всем миром
Алексей Погорелов – скромный мужчи-

на, который варит плов в большом казане 
на самой верхней точке, откуда видно все 
озеро. Он-то и есть один их тех, кто свое 
село любит не только на словах.

– Я здесь родился и вырос. И этот пруд 
также прочно связан с моей жизнью, – рас-
сказывает Алексей Игоревич. – С семьей 
любим здесь отдыхать. И вот как-то мы 
с супругой задумались: а почему бы этот 
пруд не облагородить? Бросили клич по 
селу, собрали деньги, благо односельчане 
у нас неравнодушные, и закупили в хозяй-
стве Кытмановского района карпа. Дамбу 
нам помог отсыпать и поднять тоже наш 
односельчанин, который сейчас живет в 
Барнауле. Он не любит внимания. Поэтому 
имя его оставим в тайне. Но благодаря его 
материальной помощи это удалось сделать. 
А весной мы вновь на деньги благотворите-

ля и новокопыловцев закупили в Кемеров-
ской области толстолобика и белого аму-
ра. Нельзя не отметить и помощь жителя 
села Смирново Игоря Фетисова – вон он, 
видите, рыбачит вместе с другими. Игорь 
организовал сбор средств в Смирново на 
зарыбление. Кстати, часть рыбы мы запу-
стили и на пруд в его селе. Он же помогал 
нам косить траву, расчищал кустарник и 
перед этими соревнованиями. 

– А плов кому готовите? – гляжу на казан, 
ароматы из которого будят невероятный 
аппетит.

– Это для рыбаков, – улыбается Алексей 
Погорелов. – Сейчас после взвешивания 
будет время перекусить. Вот и чай готов уже. 

Таких любит удача
На берегу было приятно встретить Сашу 

Жданова, девятиклассника из Заринска. 
Он всегда приезжает на соревнования в 
район. И уже сейчас ясно, что рыбалка 
останется с ним на всю жизнь. Не каждый 
взрослый-то встанет спозаранку, когда 

над водой еще стоит густой, как молоко, 
туман! А он делает это с удовольствием. 
Таких любит удача. 

Встретили мы на берегу и гостей «замор-
ских»: Валерий Барсуков приехал с супругой 
из Барнаула, но внуки – из Санкт-Петер-
бурга. Шестилетний петербуржец Денис 
сосредоточенно смотрит на удочку, боясь 
пропустить поклевку. Но нет! Не их день.

Хотя опять же в трех метрах от них Антон 
Рогожин из Заринска один за одним таскает 
из воды сорожек и окуней! А чуть дальше 
от него новокопыловцу Виктору Каркавину 
не везет… В общем, пойми эту рыбу! Червя, 
перловку, морского моллюска не берет! 
Сытая она в августе – и весь разговор! Или, 
как в известной поговорке: клевало вчера и 
будет клевать завтра, а на сегодня клева нет!

Раздается команда: «Удочки на берег!», 
начинается взвешивание. Многие приходят 
к столу судьи Владислава Руднева с сухими 
садками. У кого-то одна-две рыбешки. Бьет 
рекорды по количеству Алина Полковнико-
ва и Антон Рогожин. У мужчины 43 рыбки 
против ее 32 малышат.

А вот шестилетний Миша Кайруков несет 
огромного карася! Биг фиш (большая рыба) 
сегодня его! 355 граммов речной красавец! 
Кстати, по итогам соревнований у Миши 
второе место по улову! Первое занял более 
опытный Саша Жданов (840 граммов). А 
третье у Алины! Но зато рыбацкого азарта 
поймала сполна, тягая из воды свой детсад!

У взрослых места распределились так: 
первое место у Антона Рогожина (905 грам-
мов), второе – у Романа Ромашко (655 грам-
мов), третье – у Владимира Мартюшина (570 
граммов). Приз за биг фиш достался Роману 
Ромашко, который и поймал-то всего одного 
карася, зато какого – 655 граммов! 

Среди женщин, что наравне с мужчина-
ми пытали счастье у пруда, рыбку смогла 
добыть лишь Людмила Назаренко. 

После окончания соревнований Рогов-
ский не опустел. Кто-то снова расчехлил 
удочки, а кто-то заплыл на лодке в надежде 
поймать хищника. Так и должно быть: у во-
доема своя жизнь. 

Ксения ЛИТВИНОВА  
(фото автора).

В пьяном угаре
Неоднократно судимый житель 

Славгорода вновь пойдет под суд. 
29-летнего мужчину обвиняют 
в убийстве. 

В январе 2022 года трое мужчин 
в состоянии алкогольного опьяне-
ния сидели в салоне автомобиля, 
припаркованного рядом с одним 
из городских домов. Между ними 
вспыхнула перепалка. Злоумыш-
ленник, сидевший на переднем 
сиденье, взял нож и ударил одного 
из мужчин в голову. 37-летний го-
рожанин скончался от полученной 
раны в больнице.

Кроме того, обвиняемый нанес 
удар ножом и второму знакомому, 
задев при этом жизненно важные 
органы. Довести умысел до конца 
ему не удалось, поскольку 27-лет-
ний потерпевший смог оттолкнуть 
рецидивиста и покинуть автомо-
биль.

В ходе предварительного след-
ствия мужчина не признал свою 
вину. Уголовное дело направлено в 
суд для рассмотрения по существу, 
сообщает следственное управле-
ние Следкома РФ по Алтайскому  
краю.

Страшно за сестру
50-летнего мужчину обвиняют 

в совершении преступлений сек-
суального характера в отношении 
собственной дочери.

Первый раз обвиняемый из-
насиловал свою 9-летнюю дочь в 
2011 году, когда супруги не было 
дома. Через несколько месяцев он 
понял, что ребенок напуган и ни-
кому ничего не расскажет, поэтому 
продолжил совершать действия 

сексуального характера в отноше-
нии несовершеннолетней. Прекра-
тилась череда преступлений лишь 
в 2017 году, когда дочь поступила 
учиться и уехала из дома. Опасаясь, 
что безнаказанность побудит отца 
продолжить насилие уже в отно-
шении младшей сестры, девушка 
рассказала обо всем в Следственном 
комитете России по Алтайскому 
краю.

Сперва злоумышленник признал-
ся в содеянном, однако позднее от-

казался от показаний и заявил, что 
дочь оклеветала его. Уголовное дело 
направлено в суд для рассмотрения 
по существу.

Никита ИВАНОВ

Злой подарок 
судьбы

Житель Барнаула нашел на ал-
тайской турбазе потерянную бан-
ковскую карту и всю ночь тратил 
чужие деньги в кафе.

Как сообщает региональное МВД, 
в полицию обратился мужчина с 
жалобой на украденные денежные 
средства. Потерпевший рассказал, 
что забыл банковскую карту в бе-
седке на турбазе в Алтайском рай-
оне, а утром обнаружил, что все его 
средства кто-то потратил.

Полицейские нашли подозрева-
емого. Им оказался ранее судимый 
29-летний барнаулец. Найдя ночью 
карту, он решил воспользоваться 
«подарком судьбы» и всю ночь тратил 
деньги в местном кафе, пока они не 
закончились.

Теперь ему грозит до 6 лет лише-
ния свободы.

Антон ПЕТРОВ

Застраховала
В Барнауле задержали женщи-

ну, которая под предлогом прод-
ления страховых полисов для 
автомобилей похищала деньги у  
горожан.

Ранее судимая 51-летняя местная 
жительница работала страховым 
агентом в одном из офисов краевого 
центра. Она сообщала автовладель-
цам о необходимости продления по-
лиса обязательного страхования и 
указывала номер счета для перечис-
ления денег.

Однако пос ле пост уп ления 
средств страховка не оформлялась. 
Когда клиенты начинали интересо-
ваться, почему так долго нет доку-
мента, она придумывала различные 
предлоги и отговорки.

Так, жертвой мошенницы стал 
46-летний барнаулец — он перевел 
ей около 12 тыс. рублей. Сегодня 
уже известно о пяти заявлениях 
от жителей Барнаула, которых 
предприимчивая страховщица 
обманула.

По данным фактам возбуждено 
уголовное дело, сообщает ГУ МВД 
России по Алтайскому краю.

Татьяна ПЕРВОВА

За питомцем –  
в питомник

Зоомагазинам и птичьим рынкам могут 
запретить торговать крупными животными, 
в частности собаками и кошками.

 Об этом сообщает «Парламентская газета» со 
ссылкой на председателя Комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимира Бурматова.

Парламентарий уточнил, что заведения про-
должат продажу мелких животных: грызунов, 
рыбок, попугаев. Что касается кошек и собак – 
для их содержания необходимы особые условия, 
поэтому их будут продавать только через специ-
альные приемники.

Владимир Бурматов пояснил, что законопроект 
прошел первое чтение и его окончательно могут 
принять уже этой осенью.

Кроме того, депутат подчеркнул, что инициа-
тором нововведения стали обычные граждане, 

которые прислали парламентарию письмо с со-
ответствующим предложением.

Побег  
из курятника

Белый павлин сбежал из вольера в Бар-
наульском зоопарке. Об этом рассказали на 
официальной странице зверинца в соцсети 
«ВКонтакте».

Сотрудники учреждения отмечают, что птица 
по кличке Сахарок – одна из самых «занятых» во 
всем зоопарке.

«Из вольера улизни, соседей подразни, работу 
озеленителей проверь, гостей обескуражь – и 
так каждый день. Плотный график, согласны?» 
– спросили у посетителей работники парка.

В комментариях пользователи восхитились 
красотой пернатого: «Красавец!», «Ходит, девушку 
себе ищет», «Видели, деловой такой».

Порфирий ТАМИН

«Угольные» птицы
«Лесная сказка» пополнилась новыми уди-

вительными жителями. Ими стали «угольные» 
птицы из Китая.

Позитивный анонс разместили в официальном 
сообществе зоопарка в соцсети «ВКонтакте». Вскоре 
жители Барнаула и гости города смогут полюбовать-
ся китайскими курочками со сложным названи-
ем «Ухейилюй». Их характерной чертой является 
угольный окрас.

В посте говорится, что эта птица является край-
не редкой и потому включена в список «Проекта со-
хранения национальных зародышевых ресурсов».

Первое ее появление датируется периодом 
правления китайской династии Мин, а это XIV–
XVII века. Однако и тогда она была не особо рас-
пространена, что привело к угрозе ее исчезно-
вения в XX веке. К счастью, вид удалось спасти. 
Сегодня ученые занимаются восстановлением 
интересной породы.

Дмитрий СЕРДОВ

Клевало вчера  
и будет клевать завтра

  КРАТКО .
Рулит  

не впервой
Сюжет с танком, на ко-

тором написано: «Бийск 
рулит», показали по теле-
каналу «Россия 1». Упоми-
нание наукограда в кадре 
заметили внимательные 
пользователи сообщества 
«Инцидент Бийск».

Зрители отметили, что 
увидели боевую машину, 
когда смотрели новости из 
Донбасса.  

«Наши ребята в строю. 
Засветились в «Вестях», – 
отметили пользователи 
в соцсетях.

Это уже не первый танк 
с надписью: «Бийск рулит». 
Ранее с Донбасса присылали 
похожий кадр, но с другим 
танком и передавали привет 
землякам.

Военным пожелали скорей-
шего возвращения домой жи-
выми и невредимыми.

Никита ИВАНОВ

        «Мама,  
        я поел!»

Впервые в Алтайском 
крае пройдет семейный 
гастрономический фести-
валь «Алтайские бренды. 
Продукты для здоровья». 
Широчайший ассорти-
мент, от круп и сыров до 
меда и напитков, предста-
вят более 30 производите-
лей региона.

27 августа на главной 
сцене барнаульского парка 
«Изумрудный» в течение 
всего дня будет проходить 
концертная программа. 
Гостей ж дет выст уп ле-
ние музыкальных групп, 
а также многочисленные 
розыгрыши от резидентов 
и партнеров мероприятия. 
Организаторы фестиваля 
подготовили для посети-
телей «бодрый завтрак», 
«вкусный ланч», «плотный 
обед», «здоровый полдник» 
и «легкий ужин».

Праздник ориентиро-
ван на всю семью, поэтому 
каждый найдет занятие по 
душе. На территории парка 
организуют сразу несколько 
зон: продуктовую ярмарку 
алтайских продуктов, лекто-
рии о правильном питании, 
большую зону фуд-корта для 
дегустации, интерактивные 
зоны для детей и спортив-
ных игр, а также арт-объек-
ты и фотозоны.

Ксения ШИРЯЕВА

Потеряшки  
и неваляшка

16 августа алтайским спасателям пришлось дважды 
помогать выбраться из сложных ситуаций туристам, кото-
рые не оценили свои силы во время прогулок на природе. 

Днем на пульт ЕДДС поступило сообщение о том, что 
с горы Чертов палец сорвался 39-летний житель Новоси-
бирской области. Прибыв на место и оценив обстановку, 
спасатели решили поднять пострадавшего с помощью спа-
сательной  веревки.

Пострадавшего осмотрели медики, госпитализация ему 
не потребовалась.

А уже вечером сотрудникам МЧС пришлось искать всю 
ночь 40-летнюю женщину с тремя детьми четырех, семи и 
десяти лет, которые заблудились в Советском районе.

Они совершили восхождение на гору Бабырган, а когда 
стемнело, не смогли найти дорогу обратно. Ближе к 11 вечера 
женщина дозвонилась до главы района и сообщила, что она 
заблудилась.

Потерявшихся искали всю ночь. С ними постоянно под-
держивали телефонную связь, ободряли и давали советы. 
И только к пяти утра удалось обнаружить заблудившихся. Их 
состояние было удовлетворительным, медицинская помощь 
не понадобилась. Домой люди были доставлены в половине 
девятого утра.

Юлия РОМАНОВА

Звонки-«обманки»
Мошенники не перестают удивлять. Специалисты Сбер-

банка предупредили о новой схеме, которую используют 
аферисты.

В последнее время многие злоумышленники воруют де-
нежные средства с помощью так называемых маркетплейсов 
– онлайн-магазинов, где представлен широкий ряд самых 
разных товаров.

Так, аферисты просят потенциальную жертву помочь под-
нять рейтинг продаж. Для этого от клиента требуется что-то 
купить, но с условием, что все деньги вернутся на карту, да 
еще и с приятным бонусом. В первое время так и происходит, 
поэтому человек начинает доверять своему «работодателю». 
Однако спустя некоторое время он, сам того не замечая, втя-
гивается и в убыток себе тратит деньги на дорогостоящие 
предметы. Правда, за них потраченные средства уже никто 
не вернет.

Тем не менее по сей день самыми распространенными схе-
мами остаются аферы, когда мошенник представляется по 
телефону сотрудником полиции или родственником, который 
попал в беду. В современном мире важно ежедневно не терять 
бдительности.

Дмитрий СЕРДОВ

  ЧП .

  ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ! .

Вот это улов!На пруду Роговском хорошо сидим.


